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■影像空间

人工智能，在科幻电影中早已不是什么新

鲜 的 主 题 ，不 过 这 部 仅 仅 用 一 个 英 文 单 词

《Her》来命名的影片，还是成功地把这个主题

拍出了另一番味道。

在未来的洛杉矶城，男主人公西奥多从事

着一份替人手写书信的工作，而所谓手写也不

过是由西奥多念出句子，由电脑完成的手写字

体。这时，科技已经明显比今日发达，特别是人

工智能的发展。人们用声音就可以指挥操作系

统完成各种任务。

正在与妻子谈判离婚事宜的西奥多，感情

生活显然处于低落期。而就在这时新一代的操

作系统 OS1 问世，这种拟人化的操作系统不仅

仅会完成指令，更可以与人交流，甚至理解人的

情感。此时，孤单无助的西奥多，没有理由拒绝

这样的最新科技。他把自己 OS1 设定为女性

声音，于是萨曼莎就这样诞生了。

接下来的故事，如果忽略萨曼莎作为操作

系统这一事实，似乎和所有爱情故事并没有两

样。一对新相识的男女，无话不谈。萨曼莎是

个完美的聊天对象，她从早到晚，不厌其烦的听

西奥多讲心事，偶尔还会讲俏皮话逗他开心。

他们一起玩电子游戏，一起去海边，当然这些事

其实只是西奥多一个人完成的，至于萨曼莎，她

更像是个异地恋的女友，永远住在手机里，不能

见面，只能无休无止的煲电话粥。

与自己的操作系统谈恋爱，虽说是科幻片，

不过这点恐怕比和机器人恋爱更令人难以接

受。至少，《我的女友是机器人》或是《机器管

家》甚至《黑镜》中的“人造男友”这类的影片中，

机器人是一个真实存在的实体，爱上一个这样

的机器人终归还是比爱上虚无的操作系统要现

实的多。

不过，我之所以喜欢这部影片，也正是因为

这样的故事设定。在未来，或者说就是现在，当

人与人真正地交流变得越来越少，当写信也变

成需要专人代劳的事情，当生活只剩下社交媒

体上的分享与评论时，深层次的沟通和理解已

经成为一种奢望。或许，你会说，人生来就是孤

独的，但至少，在曾经我们还拥有那种去从心灵

深处去认识一个人的勇气和热情。而如今呢，

我们都变得缩手缩脚，不敢向前。

真的只有这种扫描过我们全部硬盘的操作

系统才能彻底的理解我们么，或者说仅仅看过

我们电脑的全部内容就可以认识一个人？离开

所有的智能操作系统，离开手机、电脑我们还剩

下什么？

讲到这里，你大概已经迫不及待想知道西

奥多这段与操作系统的恋情到底走向了哪里。

在这样的故事中，结局是什么其实并不重要。

就像萨曼莎这位“女神”操作系统也摆脱不了所

有文学作品以及影视剧中的“非人”们，迫切地

想要了解人类的世界，甚至想变身为人的终极

愿望。

人类作为这个星球上的最高智慧生物，无

疑仍具有最权威的统治权，以及另所有其他有

生命或无生命物体最为羡慕的“人”的本质。虽

然，这样的本质中包含着有限的生命和无限的

忧愁。

《Her》曾获得 2014年第 86届奥斯卡金像奖

最佳原创剧本，第 71 届金球奖最佳编剧。可

见，喜欢这个故事的人不单单我一个。不过，后

知后觉的我，在看过大半部影片时，才发现了电

影中的故事发生地正是我所生活的城市——上

海。这一次，导演出人意料的把外景地选在了

上海，以此来表现未来的洛杉矶城。有人说，只

有“魔都”才能达到导演所需要的未来城市的幻

觉之感。

我无意去揣测导演的真实意图，只不过，于

我而言，看着屏幕中自己所熟悉的街景，那些常

走过的地方，我已经无法再把眼前的故事当做

一种未来的幻想。西奥多和萨曼莎仿佛就生活

在我的身边。而下一次，说不定，我也会为这样

一个“他”而着迷。

与操作系统

谈一场恋爱
文·雅 倩

前不久，北京大学设立“燕京学堂”。

按照北大高层的说法，这个机构是搞“中

国学”研究的。那么，什么是“中国学”？

或者说，“中国学”该研究些什么？网上各

路高手各有解读。我觉得，简单的说，“中

国学”就是研究中国或中国问题的。中国

人研究中国，天经地义，就好像我们每天

都要照一照镜子，看看自己一样。

不 过 ，“ 中 国 ”成 为 一 种“ 问 题 ”或

“学”，却值得思考。“中国”作为一种“学”

连同“中国学”这个名字本身，其发明权都

属于老外，“中国学”从娘胎里就带有一种

他者的眼光。但是，中国人想把这个拿着

海外出生证的孩子领回国内来的努力，一

直没有间断过。

延安整风之前，延安的马列学院设有

一个“中国问题”研究室，为学员开设“中国

问题”课程，教员主要是留苏回国的革命

家。不过，延安的“中国问题”研究，其出生

地乃是苏联。至晚在 1928年，莫斯科中山

大学就设立了“中国问题”研究所，所长是

苏联人，研究人员主要是苏联的汉学家，也

有秦邦宪等在中山大学读过书

的中国学生，但他们主要是做苏

联人的助手。

苏联的“中国问题”研究所

分中国“基本问题”和“现实问

题”两个部门。“中国基本问题”

主要研究中国不同历史时期的

土地问题、古代中国的社会结

构以及汉字拉丁化等，“中国现

实问题”则主要研究中国革命，比如土地

问题、农民运动、中国经济发展等。这个

研究所实际上扮演的是共产国际在远东

问题思想库的角色。共产国际解散后，

“中国问题”研究所并入苏联科学院东方

学研究所。在延安整风中，马列学院的

“中国问题”课程被取消，理由是脱离中国

实际。换言之，就是这些留苏回来的理论

家没有搞清楚作为“问题”之“中国”究竟

是“谁”的中国这件事儿。

除苏联外，还有些“中国学”出生证上

写着德国、法国。傅斯年海外留学时，就

萌生过把这些流落在外的“孩子”带回国

的念头。1928 年，他留学回国，遵蔡元培

之嘱，创办了中央研究院历史语言研究

所。史语所后来成为近代中国学术重镇，

它的辉煌传奇不是本文重点。我想说的

是傅斯年亲撰的《历史语言研究所工作之

旨趣》，在这篇七千多字的文章中，傅斯年

喊出一句雄心勃勃的口号：我们要科学的

东方学之正统在中国！他所说的“东方

学”大体相当于今人所谓“中国学”。

傅斯年毕业于北京大学，自小饱读诗

书，是学生中的国学小权威。五四运动

时，傅斯年是学生领袖，后来出洋留学，虽

从街头走进了书斋，但心中的民族主义火

苗始终未灭，一直想把东方

学的正统转移到中国，这得

到 了 他 的 好 友 陈 寅 恪 的 激

赏。1927 年，陈寅恪写诗给

傅斯年，有“今生事业馀田

舍，天下英雄独使君”之句，

敬 佩 之 情 溢 然 纸 上 。 两 年

后，陈寅恪应邀担任史语所

历史组主任，也投身到争正

统的努力之中，也正是在这一年，他在写

给史学系学生的一首诗中劈头就说，“群

趋东邻受国史，神州士夫羞欲死”，字里行

间足见其学术怀抱。傅斯年的另一位史

语所同事、考古学家李济也说，史语所成

立时，学界对中国研究的中心在国外这一

现状，很不满意也很不服气。这种情绪由

来已久，傅斯年正是把握了这一机会，“把

那时普遍存在学术界的‘不满的意’与‘不

服的气’导入正规。”因此，史语所大旗一

举，学界精英马上云集景从，组建了一支

“中国学”的国家队，除了学术追求之外，

还被一股与洋人一争长短的心气儿所激

励。

反观今日，这股心气儿即便还有，但

底气似有点不足，不足的原因是“学”之欠

缺。今天，组建史语所水平的研究队伍恐

无可能，更重要的是论“中国学”者似也缺

乏傅斯年式的治学胸怀和理性。在傅看

来，研究“东方学”固是为争一口气，但研

究本身却不能为情绪遮蔽，而必须遵循科

学的治学方法。用他的话说，就是“这学

问断不以国别成逻辑的分别”，不用一些

传统的或“自造”的“仁义礼智”等主观意

见混淆科学研究，把本应为天下公器的学

术研究变成固步自封的“国粹”欣赏。

可见，“中国学”的研究对象是中国

的，视野、胸怀和方法却应是世界的，研究

在世界中之中国，是为了造福中国所在之

世界。这也是“中国学”内生的要求，这才

当得起一个“学”字。行文至此，忽然想到

一段话：“中国问题本来是世界的问题；然

从事中国改造不着眼及于世界改造，则所

改造必为狭义，必妨碍世界。”说这话的人

叫毛润之，那年他还不满 30岁。

“ 中 国 学 ”：谁 的“ 中 国 ”谁 的“ 学 ”
文·胡一峰

■桂下漫笔

人们常说 岁月如歌

五十年余音缭绕 梦幻般

从我们耳边飘过

五十年前 我们

是那样 青春靓丽

就像临风绽放的花朵

五十年后 我们

都已白发斑斑 犹如

历经风霜的秋荷

但是 但是这又算得了什么

五十年 虽然我们

人各一方

曾经 天涯海角

昔日同窗好友 今天

依然精神矍铄

每次相聚 我们

谈笑风生 开心快乐

你 还是昨天的你

我 还是昨天的我

流逝的 只是岁月

沉淀的 却是友情似火

此时此刻 当我们

肩并肩 远望夕阳

情不自禁地哼出

一首心中的歌

亲爱的老同学

花开花谢 日升日落

让我们手牵着手 去迎接

更加美好幸福的生活

五十年，

我们牵手走过
郭曰方

“一叶知秋”成语的最早发源可能是

西汉年代成书的《淮南子》：“以小明大，见

一叶落而知岁之将暮；睹瓶中之冰，而知

天下之寒”。据考证，在唐宋时代已化生

成“一叶落而知天下秋。”例如《唐庚文

录》：“山僧不解数甲子，一叶落知天下

秋”；李子卿《听秋虫赋》中“时不与兮岁不

留，一叶落兮天下秋”等。

所以可知古代“一叶知秋”的“知秋”

是知秋之已到，而不是知秋之将到。即只

是“以小明大”，以见到身旁叶落推知天下

已秋，即空间的扩大。而不是“以现在明

将来”的“见微知著”，即时间的延伸。

可是，作者在国家图书馆藏七八十本

各种成语词典见到的，却都是见微知著的

意思：“比喻从个别细微的迹象可以看出

事物发展的趋向”。我认为这违背了古人

原意。

从科学上说，“一叶”的信号本身有很

大的偶然性，因为夏季也有落叶。夏叶就

不能知秋。所以，现代物候学观测中的落

叶项目，仅观测“落叶末期”（树叶差不多掉

光了），即取其大多数状态。这主要也是为

了避免偶然性。而且，也只有这样，其观测

结果才能有地区上和时间上的可比性，以

进行区域气候差异和气候变化研究。清代

俞樾《茶香室丛钞·梧叶报秋》中也说，“一

叶知秋，虽古有此说，然安能应声飞落？”说

的也是落叶的偶然性问题。我们不能因为

它本是一句大实话而主观拔高对它们的解

释，这样就会越解释越糊涂。

此外，“一叶知秋”还存在其他一些

科学问题。例如，“以小明大”也是有范围

的。即“一叶落而知天下秋”并非放之四

海而皆准。因为春季发叶、秋季落叶的落

叶树主要只生长在温带。而两极冰雪地

区和寒带，根本没有落叶乔木；在赤道热

带，那里气候暖热，不知有秋，一般也没有

因秋季低温而落叶的温带落叶树。所以

“一叶知天下秋”不过是古人因活动范围

有限，造成的认识局限性罢了。

还有，“一叶”并不只能“知秋”，即也可

知其他季节。例如，中南半岛柬埔寨豆蔻

山脉以东的首都金边及附近地区以及越南

长山山脉以东的许多地区，夏季因处在印

度洋西南季风的背风东坡，气温高而雨量

少，乔木根部供水减少。因而纷纷落叶以

自我保护，等到旱季过去再重新长叶。即

在这些夏季落叶的热带季风气候地区里，

乔木就不是“一叶知秋”，而是“一叶知夏

(旱季)”了。越过赤道，那里的季节和北半

球正好相反。即当北半球温带乔木“一叶

知秋”的时候，南半球温带却是春意盎然，

即“一叶知（南半球温带的）春”了。

更有趣的是，在我国北方地区（包括

北京），由于秋末和冬初常有强冷空气南

下，最低气温常可从零上突然降到零下，

甚至零下 5℃—10℃，这时的树叶会在一

夜之间在树上冻枯，即树叶虽仍呈青色而

其生物学的生命却已经结束。这种青枯

叶子掉下来，那便该是“一叶知冬”了。

当然，文学界对“一叶知秋”的误读也

是有原因的。

因为中国气候冬冷夏热，春秋短促，

因此国人十分喜欢春秋，常在诗文中并

用。例如，秋有“一叶知秋”，春也有“一花

报春”。唐人令狐楚《游春词》中说，“高楼

喜见一花开，便觉春光四面来”；南宋词人

陈亮《梅花》诗中也有“一朵忽先发，百花

皆后香”。可见，这一叶和一花，都是“使

者”，在文学家眼中当然便都是“以现在明

将来”。可是从气象学家看来，这不是消

息，而是已成事实。

一 叶 知 秋

■科林碎语

文·林之光

李清照有一首《念奴娇》：

萧条庭院，又斜风细雨，重门须闭。

宠柳娇花寒食近，种种恼人天气。险韵诗

成，扶头酒醒，别是闲滋味。征鸿过尽，万

千心事难寄。

楼上几日春寒，帘垂四面，玉阑干慵

倚。被冷香消新梦觉，不许愁人不起。清

露晨流，新桐初引，多少游春意！日高烟

敛，更看今日晴未？

上片中，“扶头酒”为何物？有二说。

王仲闻《李清照集校注》认为“‘扶头

酒’盖酒性颇烈，易使人醉之酒，非有酒名

‘扶头’也。”这条注释印证了不少语涉“扶

头”的诗词，颇广见闻：

“扶头”：杜牧《醉题五绝》：“醉头扶不

起，三丈日还高。”姚合《答友人招游》：“赌

棋招敌手，沽酒自扶头。”贺铸《南乡子》

词：“易醉扶头酒，难逢敌手棋。”周邦彦

《华胥引》词：“醉头扶起寒怯。”韩元吉《南

乡子》词：“烂醉拼扶头。”……“扶头”乃指

醉后状况，谓头亦须扶。“扶头酒”盖酒性

颇烈，易使人醉之酒，非有酒名“扶头”

也。杨万里《诚斋集》卷八《春寒》诗：“雨

里杏花如半醉，抬头不起索人扶。”盖以人

醉后扶头之态喻杏花也。

俞平伯在《唐宋词选释》中注此词，则

提出“古人于卯时饮酒称‘卯酒’，亦名‘扶

头酒’……‘扶头’原义当为醉头扶起。‘扶

头酒’是一复合的名词。”他解释如下：

宿酲未解，更饮早酒以投之，所用只

是较淡的酒，以此种饮法能发生和解的作

用，故亦以“扶头”称之。或自饮，或待人

侑劝，且有作为应酬者，以扶头倩人也。

酒薄却云易醉者，乃重饮故耳。引申之，

即无宿醉，仅饮早酒，亦曰“扶头”。

照俞说，卯酒是在卯时喝的酒。卯时

是清晨 5 点到 7 点。这个时间喝酒，往往

是为了“投一投”。但是，也不排除兴致

高，无宿醉可投，也要喝两口的。此酒是

淡酒，而非烈酒。若大清早起来就猛灌烈

酒，这一天就没法过了。

依照王、俞二位的解释，扶头酒之性

有烈、淡二说，但一般注家却多取烈酒之

意。如徐培均《李清照集笺注》二说并存，

而以王说为正解，于俞说则“备”之；沈祖

棻《宋词赏析》也从王说，以为是“一种烈

性酒”；陈祖美《李清照词新释辑评》也说

“容易使人醉的‘扶头酒’”。

用烈酒来理解扶头酒，落实到词境的

解释上，多同前句“险韵”关联起来，谓主

人公为离愁别绪所苦，借诗酒排遣这恼人

滋味，作诗偏不取易作的韵脚，做险韵诗

句，饮酒则当然也是挑烈酒饮。如马兴荣

先生的解说颇有代表性：

……她不但做诗，而且要做很难做的

“险韵诗”；她不但饮酒，而且要喝容易醉

人的“扶头酒”。因为容易做的诗，一下就

写成了；不醉人的酒，喝了许多也不醉。

这说明，她的目的不是在做诗，不是在喝

酒，而是想借此消磨时间，借此麻醉自己，

以求得暂时的解脱。

此种解释，看起来颇有说服力，与词

境而言也说得通，但其实是错解了。聂在

富《漫话“扶头酒”》一文中指出，据李时珍

《本草纲目》中说，“烧酒非古法也，自元始

创其法……其清如水，味极浓烈”。据此

而论，李清照时代尚无烈酒。他认为“扶

头酒”这个名字以酒的功用命名，“扶”是

“扶持”、“扶养”之意，《礼记·射义》上说：

“酒者所以养老也，所以养病也”，《春秋

纬·说题辞》则有“酒之言，乳也，所以策身

扶老也”之语。

也就是说，古人认为用酒有保养头脑

的功用，夜间饮酒致醉，次日起床后困乏，

有如得病，是谓“酲”，用扶头酒来解之，称

为“解酲”。这样，说扶头酒为淡酒，是有

“科学”依据的。

以淡酒而非烈酒来理解李清照的这

句词，则解说之法，与马兴荣等先生的理

解自然会有所不同。此句中，扶头酒是醒

酒的酒，而非醉酒的酒。该词写临近寒食

的一个清晨，连日细雨蒙蒙，主人公因亲

人暌离而忧思难耐，面对转好的天气，想

独自游春，却意兴阑珊。从时间上判断，

通篇都写晨时，饮酒时间正合俞平伯说的

卯时。“险韵诗成，扶头酒醒”二句对读，如

是烈酒沉醉，则实难成诗，当是薄酒微醺，

方能催促诗情妙笔。推测起来，词的上片

大致描绘了这样一个场景：

寒食将近，柳绽花破，本是好春光，却

连日风雨潇潇。词人一早起来，独在深院

高阁之上，天气恼人，丈夫远别，内外煎

焦，心绪抑郁，无从排遣。她喝了点淡酒，

微醺之中，诗意兴起，就写了首高难度的

诗——或许正是怀念离人之作——诗成

之后，酒劲也消去了，方才被暂时排遣

的思念之愁绪，却如潮水一样，退去又

重来，层层叠叠，形成无法言传的万千

心事。

漫 说 易 安 词 中 的“ 扶 头 酒 ”

■写在书边

文·杨富波

现在的观众对美剧的关注度越来越

高，今年的美国艾美奖，媒体就进行了较

充分的报道。美剧《绝命毒师》成了最大

赢家，获得最佳男主角、最佳编剧、最佳剧

情等五项大奖。接下来美剧是否会如好

莱坞电影霸占国内影院大屏幕一样，侵占

我们的电视荧屏？我们的国产剧如与美

剧 PK，一定落于下风吗？

不可否定的是美剧制作的精良。近

年比较有名的美剧，《绝命毒师》、《纸牌

屋》、《权力的游戏》等，每集都像拍电影般

精益求精，精雕细刻。相比较而言，国产

剧的拍摄制作就粗糙简陋的多，这是需要

我们的制作人员认真学习和借鉴的。但

因为地域、传统与文化的差异，国产剧必

然更加接近国人的普通生活，更符合传统

价值观，更接地气。

比如教育子女的观念不同。美剧中

的孩子会做各种兼职，比如送报纸，在餐

厅做服务员等等。培养孩子自立能力，独

立生活的能力是美国家长教育子女的重

要目标。而在国产剧中，“啃老”、依靠父

母和父母喜欢干涉包办的社会现实被充

分表现。国产剧中父母对年轻人往往从

找对象到婚恋到生小孩，都插足干涉，制

造了许多鸡飞狗跳的闹剧。这些极其生

活化的电视剧，有温暖有趣味。中国社会

父母子女的亲情关系是中国传统文化的

重要内容。又比如对待个人隐私态度的

差异。在美剧中表现出充分尊重个人的

隐私以及个人意愿，人与人交往过程中注

重个人空间。而中国几千年的农业文明

与儒家思想强调个体对他人和集体的责

任以及彼此之间的关心爱护。中国人认

为在交往中对对方的关怀表现在对对方

重要问题的关切上。在国产剧中，街坊邻

里会对诸如薪水，婚姻状况、子女问题、工

作情况等向你询问，以表示关切之情。工

作上的同事也以知道对方多少隐私来判

断亲密程度。再比如在对待金钱的态度

上。美国人强调实用主义，考虑现实，崇

尚如物质、金钱等实际的东西。美剧中就

表现出付出劳动便要取得报酬，认为金钱

是能力、成功、力量的象征。中国人的金

钱观就没这么洒脱，传统的“重农轻商”让

中国人不轻易露富，不爱谈论金钱。国产

古装武侠剧中，行走江湖的大侠一般都仗

义疏财，路见不平拔刀相助。

当然文化差异不存在谁优谁劣的问

题，对待国产剧与美剧也是萝卜青菜各有

所好。其实就是引进这些美剧，相信它们

的收视率也比不过一些当前热播的国产

剧，比如《离婚律师》《古剑奇谭》《当婆婆

遇上妈》等。国产剧不应妄自菲薄，相信

只要扎根本土文化，继承创新传统，充分

接地气，就不愁百姓不爱看。

谁 的 收 视 率 会 更 高 ？

■文化评论

文·石 童

■诗风词韵


